

# 平成27年6月11日 横畠 長官答弁

○ 小西洋之君

四十七年見解を作ったときに

限定的な集団的自衛権行使を容認する法理が含まれていたんですね

○ 横畠内閣法制局長官

法理といたしましては

まさに当時から含まれている

○ 小西洋之君

7. 1 閣議決定の**基本的な論理**（注：集团的自衛権行使を含む論理）について、この四名の頭の中にあって、それが**四十七年見解の中に当時書き込まれた**という理解でよろしいですか

○ 横畠内閣法制局長官

そういう考え方を当時の担当者は皆持っていたということであろうというお答えをしている

昭和四七年一月五日 起案

昭和四七年一月七日 決裁

主査

早坂

第一部長

参事官

長官

参事官補

次長

総務主幹



集团的自衛権と憲法との関係について

参議院決算委員会（昭四七、九、一四）から提出要求があった

に標記の件について、別紙のとおりとりよせためになり、これを

同委員会に提出して頂くこと。

内閣法制局

# 昭和47年9月14日 吉國 長官答弁

**憲法第九条の規定が容認しているのは、  
個別的自衛権の発動としての自衛行動だけ**  
だということが私どもの考え方で、…わが国が侵略された場合に、わが国の国民の生命、自由及び幸福追求の権利を守るためにその侵略を排除するための措置をとるというのが自衛行動だという考え方で、その結果として、**集団的自衛のための行動は憲法の認めるところではないという法律論**として説明をしている。

パネル資料4

# 「昭和47年見解」作成の角田氏(元法制局長官)の証言



2015.8.28  
週刊朝日

「日本が侵略されていないときにどうなる、なんて議論は当時なかった。

これを根拠に解釈改憲なんて夢にも思っていなかった。いやあ、よく掘り出したものだね。」

2017.9.20  
東京新聞  
一面

「外国に対する武力攻撃に対して日本が参加するなど、夢にも思っていなかった。」

# 安保国会での「S47政府見解の読み替え」全否定陳述

濱田邦夫 元最高裁判所判事

2015/9/15

違憲です。**法匪**という、**あしき例**である  
とても**法律専門家の検証に堪えられない**。

読みたい人がそう読んでいるというだけの話で、**裁判所に行っ  
て通るか**ということ、それは**通らない**。

宮崎礼壹 元内閣法制局長官

2015/6/22

いわば**黒を白と言いくるめる類い**と言うしかありません。  
憲法九条に違反し、**速やかに撤回されるべき**。

伊藤真 日弁連 憲法問題対策本部副本部長

2015/9/8

パネル資料6

四十七年意見書の当時から**限定された集団的自衛権は認めら  
れていた**というようなことは、**あり得ません**。当時の**吉國長  
官答弁**及び**防衛庁政府見解**によって**完全に否定されている**

- 小西洋之君 昭和47年見解に9条解釈の基本的な論理が存在するという安倍内閣の主張が事実と反する場合は、**総理大臣、国会議員を辞職する覚悟**がありますか。
- 安倍総理 平和安全法制は内閣として提出したものであり、その**内容及び法の施行**について、内閣の長たる内閣総理大臣として、そして自衛隊の**最高指揮官**として**あらゆる責任を負う覚悟**であります。

# 自衛隊員の服務の宣誓

## 宣誓

私は、我が国の平和と独立を守る自衛隊の使命を自覚し、日本国憲法及び法令を遵守し、一致団結、厳正な規律を保持し、常に徳操を養い、人格を尊重し、心身を鍛え、技能を磨き、政治的活動に関与せず、強い責任感をもつて専心職務の遂行に当たり、事に臨んでは危険を顧みず、身をもつて責務の完遂に務め、もつて国民の負託にこたえることを誓います。

パネル資料8

# 安倍総理訓示

(防衛大学校卒業式  
平成29年3月19日)

最前線の現場にあって指揮をとる諸君と、**最高指揮官である私**との意思疎通の円滑さ、**紐帯の強さ**が、我が国の安全に直結する。日本の国益につながっています。

パネル資料9

出典：平成29年3月19日防衛大学校卒業式訓示より小西洋之事務所作成  
平成30年4月9日参議院決算委員会 民進党・新緑風会 小西洋之

# 佐藤副大臣就任挨拶

(外交防衛委員会  
平成29年12月5日)

外務副大臣を拝命いたしました  
佐藤正久でございます。

事に臨んでは危険を顧みず、  
身をもって責務の完遂に務め、  
もって国民の負託に応える決  
意であります。

### 平成30年3月12日の防衛大臣からの省内幹部への指示について

第17回定例幹部会議（平成30年3月12日開催）における小野寺防衛大臣から口頭により行われた指示事項は、以下のとおりです。

国会では森友学園の文書の書き換えが問題となっているが、昨年は日報問題で防衛省・自衛隊が国民からの御批判を受けた。今回の関連で防衛省はその後どうしたのかとみられることもあろう。あらためて情報公開、行政文書管理、情報保全を徹底してほしい。

#### （注）出席者

防衛大臣、福田防衛大臣政務官、大野防衛大臣政務官、折木政策参与、西政策参与、事務次官、大臣官房長、防衛政策局長、整備計画局長、人事教育局長、田中地方協力局次長（地方協力局長代理）、衛生監、施設監、土本審議官、青柳報道官、統合幕僚長、陸上幕僚長、海上幕僚副長（海幕長代理）、航空幕僚副長（空幕長代理）、情報本部長、防衛装備庁長官、防衛監察監、防衛研究所副所長、文書課長



**文書課長（大臣官房総務課長）は  
この大臣指示の時点で、  
イラク日報の存在を知っていた！**

## 平成30年3月23日閣僚懇談会における内閣総理大臣の発言内容

- この度の決裁文書の書換えにより、行政全体の信頼が損なわれました。痛恨の極みです。
- 一度失われた信頼を取り戻すことは至難ですが、我々閣僚が先頭に立って、全ての政府職員が、一からやり直すつもりで、信頼回復に全力で取り組んでいきましょう。
- まず、全ての政府職員には、原点に立ち返り
  - ・ 公文書は国民が共有する知的資源であること
  - ・ 公文書を扱う者の立場は、極めて重いことを改めて、肝に銘じていただきたいと思います。
- その上で、各行政機関は、次の事項に、直ちに組み込んで欲しいと思います。
  - ・ 幹部職員が先頭に立って、4月からの新ガイドラインによる厳格なルールを全職員に徹底し、確実に運用すること
  - ・ 更新等の履歴が厳格に管理できる電子決裁システムへの移行を加速すること
- 現在、私たちは、今般の決裁文書の書換え事案について、事実関係の調査、解明を進めています。今後、その解明を踏まえ、更に問題点を洗い出し、公文書管理の在り方について、政府を挙げての見直しを行いたいと考えています。

# 安倍総理の教育勅語斉唱に関する答弁(平成25年10月22日)

- 平沼委員 …大阪に塚本幼稚園という幼稚園がありまして、私は行ってまいりました。幼稚園児ですから、さっきの小学校二年生よりももっとちっちな子たちが、そろって君が代を歌う。これは当然だと思えますけれども、あの長い教育勅語を全部言うんですね。…これを黄色い声で全部やる。…、幼児教育というのは本当に大切だと私は思っているわけでありまして、…この幼児教育に関して総理大臣の所見をお伺いしたい
- 安倍内閣総理大臣 …反復練習というのは、記憶力を強化する、こう思いがちなんですが、実は、想像力、思考力を伸ばすことにも大きな影響を及ぼしている…寺子屋において…萩の…小学校において…
- ですから、そういうことを覚えながら、これは単に覚えるというよりも、実はそれは思考力を刺激しているということでもあるわけですので、こういう新たな教育のアプローチについて、しっかりと我々も、現場の先生たちとともに、…研さんを進めていくことが大切ではないか

## 「学校法人 森友学園」の概要等

(参考) 標題「1 森友学園の概要」、「2 関連する幼稚園等」については、書き換え前から下線が引かれている。

## 1 森友学園の概要

## (1) 運営事業

学校法人森友学園は、塚本幼稚園幼児教育学園（昭和28年、大阪府の認可を受けた私立学校法人初の幼稚園）を運営。

## (2) 理事長

籠池康博氏（別添名刺参照）

同氏は、「日本会議大阪（注）代表・運営委員」を始めとする諸団体に関与している。

（注）日本会議大阪は、全国的な国民運動団体である「日本会議」（美しい日本の再建と誇りある国づくりのために政策提言と国民運動を推進することを目的として設立された任意団体）が平成9年に設立されたのに呼応する形で、大阪に根付いたより広汎な国民運動を推進すべく、平成10年6月に設立された任意団体。

なお、国会においては、日本会議と連携する組織として、超党派による「日本会議国会議員懇談会」が平成9年5月に設立され、現在、役員には特別顧問として麻生太郎財務大臣、会長に平沼赳夫議員、副会長に安倍晋三総理らが就任。

## (参考) 森友学園への議員等の来訪状況

平成20年11月 中山成彬議員（衆・維・比例九州）講演会

平成25年9月 平沼赳夫議員（衆・維・岡山3区）講演会

平成25年12月 日本維新の会女性局（三木圭恵議員、杉田水脈議員、上田小百合議員（いずれも衆・維・比例近畿）等）視察

平成26年4月 安倍昭恵総理夫人 講演・視察

## (3) 教育方針・教育内容

本学園の教育方針は、日本人としての礼節を尊び、それに裏打ちされた愛国心と誇りを育てる。教育内容は、毎朝の朝礼において、教育勅語の朗唱、国家「君が代」を斉唱。また、年1回「伊勢神宮」へ参拝。

## 2 関連する幼稚園等

(1) 理事長が別途経営する学校法人籠池学園が、開成幼稚園（売却予定）を運営。

(2) 理事長親族（籠池諄子氏）が、社会福祉法人<sup>ちやうこくしゃ</sup>肇国舎高等森友学園保育園を運営。